
№ 32   
(10220)

 
ПЯТНИЦА, 

12 АВГУСТА  
2011 ГОДА

ТРУДОВАЯ
ÃÀÇÅÒÀ ÊÎËÛÂÀÍÑÊÎÃÎ ÐÀÉÎÍÀ

Основана 
 5 марта  1932 года

ПРАВДА

ПО НАШЕМУ 
РАЙОНУ

С наступающими праздниками,
физкультурники и строители района!

В сельской местности школа является не 
только учебным учреждением, но и местом 
отдыха, общения, дополнительного образо-
вания. В Новотырышкинской школе боль-
шое внимание уделяется вопросам физ-
культуры.  Интерес к спорту здесь привива-
ет Валерий Николаевич Фоминых (на сним-
ке) -  талантливый педагог, спортсмен.  Сво-
им личным примером  распространяет идеи  
здорового образа жизни, на протяжении 
пятнадцати лет играл в волейбол  за сбор-
ную района и имеет титул чемпиона обла-
сти по волейболу.  
Его уроки всегда интересны и разнообраз-

ны. Валерий Николаевич  в основном ис-
пользует традиционные методы обучения. 
Он считает, что такие игры, как  волейбол, 
футбол, лапта воспитывают чувства това-
рищества, коллективизма,  взаимовыручки. 
Они очень хорошо воспринимаются деть-
ми,  и занятия школьники посещают с удо-
вольствием.     
Двери спортивного зала постоянно от-

крыты  и во внеурочное время. Большин-
ство учащихся   ходит сюда на тренировки.  
Внеклассная работа проводится большая. 
Дети соревнуются между собой, устраивают 
мини-состязания, отрабатывают броски, по-
дачи. А главное - с пользой проводят  сво-
бодное время.  
Выработка привычки к систематическим 

занятиям физкультурой даёт свои результа-
ты. Который год подряд  новотырышкинцы  
занимают  первые места   в районной спар-
такиаде школьников.  Главная победа им до-
сталась и в этом сезоне.    

-  Всегда настраиваю ребят на победу, - го-
ворит  учитель. –  У нас нет такого, чтобы 
кто-то сходил с дистанции. Из последних 
сил, но до финиша всегда  доходят.  И пусть 
не всегда удаётся победить в личном зачёте, 
командное первенство мы выигрываем.  
И где бы ни проходили соревнования – в 

райцентре или сёлах района, воспитанни-
ки В. Н. Фоминых всегда принимают в них 
активное участие.  Часто выступают и в об-
ластных  состязаниях.    
По словам  директора  школы  села Ново-

тырышкино И. И. Макаренко,  талантливые 
и спортивные дети есть везде, главное  - за-
интересовать их,  развить в них эти качества. 
А сделать это может только «болеющий» за 
свое дело человек, такой, как Фоминых.  
Валерий Николаевич пользуется боль-

шим уважением коллег, а для учащихся 
он является учителем с большой буквы.  
Особенно это чувствовалось, когда  ребя-
та вышли на сцену поддержать своего на-
ставника на районном конкурсе «Учитель 
года-2011».  И не случайно победа  доста-
лось именно ему.

  Ольга АФОНИНА.              

ЗИМОВАТЬ БУДЕТ 
СПОКОЙНЕЕ

Во  Вьюнах  к  двум многоквартир-
ным домам  прокладывают новые  
теплосети  и водопроводные трубы. 

 В последние годы жители двухэтажек 
жаловались на низкий  температурный 
режим в квартирах.  Мучили их и ча-
стые проблемы с водой.  Действитель-
но, сети  прослужили   сорок лет и дав-
но уже требовали замены.  В  настоя-
щее время   МУП «Вьюнский Жилком-
сервис» за счёт собственных средств   
меняет  их на новые.    На эти цели  бу-
дет  потрачено 50  тысяч рублей. 

ПОДГОТОВКА К 
УЧЕБНОМУ ГОДУ

10 школ района из 21 уже сегод-
ня готовы распахнуть свои двери 
для учеников.
Как сообщила заместитель началь-

ника управления образования райо-
на Л. М. Каменева, в остальных шко-
ла еще продолжается ремонт, но ко 
Дню знаний он будет завершен.

- Нынче у нас в районе три школы 
попали в Федеральную программу 
«Школьное окно», - рассказала Люд-
мила Михайловна. - На данный мо-
мент в КСШ №2 и Скалинской шко-
ле замена старых деревянных окон на 
пластиковые идет полным ходом. С 
15 августа эта процедура начнется и 
Сидоровской школе.
Также в КСШ № 2 нынче будет 

заменен пол на первом этаже, во 
Вьюнской – в пищеблоке,  в Понома-
ревской – в столовой, в Королевской 
проводится ремонт кровли, заканчи-
ваются подготовительные работы к 
замене кровли и в Соколово.
А вот Лаптевской СОШ повезло 

больше всего – поступило финанси-
рование из федерального бюджета 
на капитальный ремонт здания, кото-
рый из-за отсутствия времени будет 
проводиться поэтапно.

Уважаемые колыванцы, спортсмены!
От всей души поздравляем 
вас с Днём физкультурника!

Этот день  отмечается ежегодно во вторую суб-
боту августа и в 2011 году выпадает на 13 авгу-
ста.
Районный спортивный праздник «День Физ-

культурника» -  праздник силы, здоровья и азар-
та, праздник тех, кто любит физическую куль-
туру и привлекает друзей и близких к занятиям 
спортом! 
Колыванскому району  есть чем гордится! Так, 

в проходящем сезоне наши спортсмены показа-
ли ряд высоких результатов:

- сборная района по хоккею с шайбой - чемпи-
он Зимних Сельских спортивных Игр Новоси-
бирской области;

- детская хоккейная команда - чемпион города 
Новосибирска (тренер Тюфяков В. В.); 

- Пунтусенко Татьяна на чемпионате России 
в г. Москва заняла 4 место ( тренер Семеновых 
А.В.), Бондаренко Андрей на первенстве Рос-
сии по пауэрлифтингу завоевал золотую медаль. 
Оба спортсмена выполнили норматив мастера 
спорта.

- Юношеская сборная района по настольно-
му теннису  заняла первое место в чемпионате г. 
Новосибирска (тренер Устюшенко В.Н.);

- Тузиков Александр стал чемпионом Сибири 
по гиревому спорту.
Наиболее массовые районные мероприятия, 

проводимые в районе - спартакиада школьников 
( 2000 участников), турниры по девяти видам 
спорта (700 участников), спортивный праздник 
в честь  Дня Победы (700 участников) и, конеч-
но же, День Физкультурника (1000 участников).
Одно из главных достижений- это все большее 

количество занимающихся в спортивных залах, 
на стадионе, хоккейной  площадке, лыжной базе 
односельчан.
Все это вселяет уверенность, что в нашем рай-

оне растет здоровое, физически развитое поко-
ление, способное защитить спортивную честь 
нашего района.
С праздником вас, спортсмены и ветераны 

спорта, тренеры и учителя физической культу-
ры! Желаем успехов в спортивной борьбе!

   В. П. АВЕРИН.
Глава Колыванского района.

И. М. ВЕПРЕВА.
Председатель районного Совета депутатов.

ДНЕВНИК 
ПОЛЕВЫХ РАБОТ

Район 
будет 
с кормами
По данным управления сельского хо-

зяйства, три общества приступили к 
обмолоту озимой пшеницы, причем в 
ЗАО «Скала» на 9 августа была ско-
шена пшеница на 190 га, обмолоче-
на – на 144 га, валовой сбор составил 
390 тонн.  Приступили к уборке дан-
ной культуры и в ООО «Соколово» и 
«Южинское». В основную уборочную 
кампанию хозяйства района включат-
ся не ранее чем через две недели. Уже 
сейчас выделено для уборки зерновых 
необходимое количество топлива по 
льготной цене. Также банками ведет-
ся кредитование под урожай.
Полным ходом идет заготовка 

кормов. Здесь также лидирует ЗАО 
«Скала» (руководитель А. И. Апа-
тьев). Данным хозяйством уже заго-
товлено к плану около 125 процентов 
грубых кормов. 1968 тонн сена уже 
вывезено с полей на место хранения. 
На 70 процентов здесь выполнен 
план и по заготовке сенажа.
Перевыполнили план по сенокосу  

в АО «Вьюны» (руководитель В. Ф. 
Жерносенко) и в ООО «Нива» (руко-
водитель  С. Е. Новгородцев). Нуж-
но отметить, что даже несмотря на 
то, что в летний период градом была 
побита основная часть сеянных трав, 
на которые возлагались большие на-
дежды, вьюнцы смогли заготовить 
1443 тонны сена при плане в 1300.
Более 30 процентов необходимых 

для зимовки скота сочных кормов за-
готовлено и в АО «Краснооктябрь-
ское». По словам начальника управ-
ления сельского хозяйства Б. Н. Ко-
ролева, в целом район будет обеспе-
чен грубыми кормами.  

Уважаемые колыванцы 
и гости нашего района!

От всей души поздравляем 
вас с Днём строителя!

Вот уже более полувека во второе воскресе-
нье августа в  России отмечается День строите-
ля. Этот профессиональный праздник был уста-
новлен на основании вышедшего 6 сентября 
1955 года Указа Президиума Верховного Совета 
СССР «Об установлении ежегодного праздника 
«Дня строителя». 
Сегодня каждого человека можно назвать 

строителем. 
Строители — люди самой мирной и созида-

тельной профессии. 
Сегодня мы видим,  как растут города, благо-

устраиваются поселки. Благодаря перспектив-
ным разработкам и оригинальным конструктор-
ским решениям возводятся новые объекты и ре-
ставрируются старые.
Желаем вам и вашим семьям здоровья, сча-

стья, благополучия, созидания и успехов в деле 
строительства!

В. П. АВЕРИН.
Глава Колыванского района.

И. М. ВЕПРЕВА.
Председатель районного Совета депутатов.



Всего год назад в Колывани появился такой 
вид спорта, как пауэрлифтинг.  Ребята приш-
ли к тренеру  - мастеру спорта А. В. Бонда-
ренко после фестиваля, который состоялся 
в прошлом году на стадионе «Старт». Тогда 
свои способности приехали показать чемпио-
ны разных категорий федерации Новосибир-
ской области по пауэрлифтингу. Многие ко-
лыванские мальчишки заинтересовались этим 
видом спорта и вот уже спустя такой короткий 
срок тренировок они достигли замечательных 
результатов. Об этом говорят их результаты в 
различных соревнованиях.
Так, к примеру, с 22 по 25 мая в Новоси-

бирске состоялся Всероссийский Мастер-
ский турнир по пауэрлифтингу и жиму лежа 
«Сибирский медведь», в котором приняли 
участие и наши земляки. Впервые ребята не 
только выступили на соревнованиях, но и за-
няли призовые места.  Тренер детской юно-
шеской спортивной школы по пауэрлифтин-

гу мастер спорта А. Бондаренко стал первым 
по жиму лежа в весовой категории до 125 кг 
и бронзовым призером по пауэрлифтингу. 
Надо отметить, что он уступил только  чем-
пиону мира и экс-чемпиону мира прошлого 
года. Его воспитанник С. Шишкин в весовой 
категории до ста килограммов также одер-
жал победу. Президент федерации Ново-
сибирской области по пауэрлифтингу П. Г. 
Исаков отметил, что Станислав - единствен-
ный юноша-спортсмен, выступавший среди 
взрослых и достигший наивысшего резуль-
тата, и в этом заслуга как самого спортсме-
на, так и тренера.

 На открытом соревновании области Ста-
нислав Шишкин, Сергей Царев и  Иван Воро-
бей получили взрослые спортивные разряды. 
Иван еще учится в школе, но уже имеет тре-
тий взрослый разряд.  И это очень хорошие 
спортивные результаты, которые позволят ре-
бятам выйти на новый уровень.
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НОВОСТИ -  СОБЫТИЯ - ФАКТЫ

Криминальная хроника
А. БОНДАРЕНКО И С. ШИШКИН.

ПОКАТАЛСЯ

В ночь с 29 на 30 июля житель 
нашего поселка, воспользовавшись 
тем, что его никто не видит, совер-
шил хищение мотоцикла  марки 
«Минск», стоявшего около дома в 
Колыванском районе. По данному 
факту возбужденно уголовное дело.

«НАБОР 
СТРОИТЕЛЯ»

В ночь на 29 июля преступник  
похитил целый набор строителя: 
аккумуляторную дрель-шуруп сто-
имостью 2500 рублей, бензопилу 
марки «Штиль-180» стоимостью 

7200 рублей, шлифовальную маши-
ну стоимостью 1250 рублей. Лежа-
ли отнюдь недешевые инструменты 
в багажнике автомобиля, припар-
кованного возле дома в с. Новоты-
рышкино. По данному факту воз-
бужденно уголовное дело.

ПРИХВАТИЛ 
СОТОВЫЙ

А вот соколовскому воришке не 
так повезло: 2 августа в дневное 
время он сумел украсть из автомо-
биля только сотовый телефон марки 
«Нокиа». Но отвечать ему все равно 
придется перед судом - по данному 
факту возбужденно уголовное дело.

СООБЩАЕТ 
ПРЕСС-СЛУЖБА

ГУБЕРНАТОРА 
НОВОСИБИРСКОЙ 

ОБЛАСТИ

«Давайте любить 
землю, 

где мы живём»
    Дорогие  колыванцы!

Колывань – это Родина наша. 
Здесь живём, здесь растут наши дети.
Сделаем чище её и краше, 
Самым лучшим посёлком на свете.
В Колывани сегодня сложилась  тревожная  

экологическая  обстановка. Повсеместно по-
являются  несанкционированные свалки:   у 
многоквартирных и частных домов, на бере-
гах реки Чаус, на улицах и в округе посёлка. И 
даже центральная часть  заросла  сорняками. 
Общественная организация  «Союз пенсионе-

ров России» в Колыванском районе  призыва-

ет  все общественные организации, молодеж-
ный парламент, уличные комитеты, депутатов 
Совета депутатов р. п. Колывань, коллекти-
вы предприятий, учреждений,  частных пред-
принимателей, и всех жителей частных и мно-
гоквартирных домов активно заняться  благоу-
стройством своих территорий, очистить от му-
сора и сорной растительности.   Не допустить 
дальнейшего распространения несанкциониро-
ванных  свалок. 
Уважаемые родители, учителя, 

воспитатели! 
В каждом ребёнке с малых лет  должны  вос-

питываться культура общения, поведения. Дети  
обязаны знать, как вести себя вне дома.  На ме-
сте  брошенной  бумаги,  обёртки, банки  со 
временем появляется  груда  мусора. 
Давайте все вместе следить за чистотой и по-

рядком наших дворов и улиц, чтобы нам не 
было стыдно за свой родной край. 
И только общими усилиями мы можем  пре-

вратить  посёлок  в цветущий, зелёный сад.  
Колывань – это наш дом, а в своём доме нужно 
вести себя по-хозяйски. 

     «Союз пенсионеров России»
  в Колыванском районе.

 По организационным вопросам благо-
устройства следует обращаться:

 - зам. главы администрации р.п. Ко-
лывань А. А. Дорофеев, тел. 51-443; 

- главный специалист охраны окружа-
ющей среды управления сельского хо-
зяйства  администрации  района  П. М. 
Свистельников, тел. 51-585, сот.  8-913-
752-01-25;

- секретарь общественного движения 
«Чистый город» Н. С. Седышев, тел. 51-
669, сот. 8-913-764-95-41;

- мастер  по благоустройству МУП «Во-
доканал»  Ю. В. Бычков, тел. 52-559, 
сот. 8-913-062-93-36.

Сильные парни Колывани

За прошедшую 
неделю сотруд-
никами отдела 
МВД России по 
Ко л ы в а н с ком у 
району было за-
регистрировано 
103 сообщения о 
происшествиях и 
преступлениях. Из 
них:
о кражах - 10; 
о грабеже -2 ; 
о мошенничестве 
– 2; 
о телесных по-
вреждениях - 9; 
об угрозе убий-
ством, расправой 
-10; 

о семейных дебо-
ширах -8; 
о смерти -2; 
об уничтожении 
имущества - 5; 
о пожаре - 1; 
об оскорблении - 4; 
о незаконном про-
никновении в жи-
лище - 1; 
прочие происше-
ствия  - 49.

Сотрудниками 
ОГИБДД  за управ-
ление транспорт-
ным средством в 
нетрезвом виде 
задержаны четыре  
водителя.  

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ 
КОЛЫВАНСКОГО РАЙОНА, ГОСТИ!

Более половины всех зарегистрированных преступлений 
составляют хищения чужого имущества, совершенные путем 
краж, грабежа, разбоя. Такая тенденция  вызвана резкими из-
менениями в социальной, экономической сфере, а также суще-
ственным снижением материального благосостояния граждан.
Будьте внимательны  к сохранности своего жилья, всегда 

оказывайте содействие милиции в раскрытии квартирных 
краж. Если Вы владеете какой-либо информацией о престу-
плениях, связанных с квартирными кражами,  звоните по  те-
лефону: 02, 2-10-05, 2-18-68, 2-18-94.
СООБЩАЕМ, ЧТО В СООТВЕТСТВИИ С ПРИКАЗОМ 

НАЧАЛЬНИКА ГЛАВНОГО  УПРАВЛЕНИЯ МИНИСТЕР-
СТВА ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ПО НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ №334 ОТ 06.07.2011Г., 
ОТДЕЛ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ ПО КОЛЫВАНСКОМУ РАЙО-
НУ НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ ПЕРЕИМЕНОВАН В 
ОТДЕЛ МИНИСТЕРСТВА ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИЙ-
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО КОЛЫВАНСКОМУ РАЙОНУ С 
01.08.2011ГОДА.
БАНКОВСКИЕ РЕКВИЗИТЫ ОТДЕЛА МИНИСТЕРСТВА 

ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО КО-
ЛЫВАНСКОМУ РАЙОНУ НЕ ИЗМЕНИЛИСЬ!

9 августа  в кабинете главы 
района В. П. Аверина состоялось 
очередное заседание совета глав 
муниципальных образований.
О подготовке и проведении вы-

боров депутатов Государственной 
Думы РФ  собравшимся доложил 
председатель территориальной из-
бирательной комиссии района Г. Г. 
Дьяконов.

- Для всех нас, - говорил он, - это 
серьезный экзамен. О том, как мы 
подготовимся и проведем выборы, 
зависит наше будущее.
В своем выступлении Геннадий 

Георгиевич обратил внимание на 

те ошибки, которые были допу-
щены при проведении выборов 
в областной Совет. Рассказал об 
изменениях в законе и о том, что 
предстоит сделать в ближайшее 
время.
Вторым на повестке дня стоял 

вопрос «О подготовке муници-
пальных образований к отопитель-
ную сезону». Здесь Виктор Петро-
вич Аверин предоставил слово для 
отчета всем без исключения гла-
вам муниципальных образований.
Надо сказать, что в большинстве 

своем подготовка идет неплохо. В 
отчетах главы обращали основное 

внимание на  готовность котель-
ных, теплосетей и водопроводов к 
зиме. Рассказали, как ведется под-
готовка к этому периоду объектов 
соцкультбыта, завозится уголь к 
местам складирования. Не послед-
нее место занимали и вопросы 
оплаты работникам МУПов зар-
платы, расчеты по налогам.
Кое-где вызывают серьезную 

озабоченность расчеты населения 
за услуги ЖКХ. Например,  в Ново-
тырышкино сумма долга составля-
ет более миллиона рублей. Значи-
тельная задолженность населения 
сложилась и в р. п. Колывань.
Одно отрадно отметить: за по-

следнее время значительно улуч-
шилась работа по подготовке к 
отопительному сезону в Колыва-
ни. Как доложил глава админи-
страции поселка В. Н. Тайлаков, 

на сегодняшний день все объекты, 
связанные с отоплением, готовы 
на 90 процентов. Удалось здесь 
разрешить проблему и с постав-
ками угля. Во второй половине ав-
густа угольная корпорация начнет 
поставки топлива согласно заклю-
ченных договоров.
После отчетов, подводя итоги, 

глава района В. П. Аверин отме-
тил, что время для завершения 
подготовительных работ еще есть. 
Но успокаиваться рано, надо ис-
пользовать его эффективно, чтобы 
в зимние дни жители района не 
испытывали неудобства от плохой 
работы коммунальщиков.
На совещании были рассмо-

трены другие важные вопросы, 
касающиеся жизнедеятельности 
различных служб, приняты соот-
ветствующие решения.

В АДМИНИСТРАЦИИ РАЙОНА

Сдвиги есть, 
но успокаиваться рано

КАК СНИЗИТЬ 
ТАРИФЫ 
НА ЖИЛЬЕ?

Знаете ли вы, что если правильно 
расчищать лес, это поможет снизить 
цены на тепло? 4 августа в Венге-
ровском районе В. Юрченко расска-
зали о пилотном проекте по запу-
ску котельной, работающей на био-
топливе. Он интересен еще и тем, 
что поможет сразу двум отраслям 
- ЖКХ и лесопереработке. Губерна-
тор возлагает на него большие на-
дежды: «Это пилотный проект, ко-
торый будет реализован в отопи-
тельный сезон 2011-2012 гг. Если 
он будет экономически эффектив-
ным, подтвердит все расчетные па-
раметры, мы будем использовать 
такие же котельные и в других тер-
риториях». Также глава региона по-
сетил Татарский район.

УРОЖАЙ ЗЕРНА 
В ЭТОМ ГОДУ
ОБЕЩАЮТ 
НЕ МЕНЬШЕ 
ПРОШЛОГОДНЕГО

По предварительным прогнозам, 
в НСО соберут около 3 млн т, со-
общил 4 августа на «Зерновом фо-
руме Сибири» В. Гергерт. Впро-
чем, вполне возможно, что этот по-
казатель будет еще скорректирован, 
ведь уборочная кампания еще толь-
ко началась. Сколько будет зерна в 
стране и по какой цене его прода-
дут - вопросы, которые чаще всего 
задавали на форуме аграрии и пере-
работчики.

ЖИЗНЬ 
БЕЗ БАРЬЕРОВ

За три месяца почти 900 чело-
век воспользовались услугами 
социального такси, действующе-
го в Каргатском районе и городе 
Обь. Эти проект реализуются по 
инициативе и силами обществен-
ных организаций региона за счет 
средств областного гранта. Од-
нако в августе деньги закончат-
ся. Обращения в Совет депута-
тов города Обь пока безрезультат-
ны. Есть надежда на Минсоцраз-
вития НСО.
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СПОРТ. ОТДЫХ. ЗДОРОВЬЕ.

УЧАСТНИКИ ТУРНИРА ПОСЛЕ МАТЧА.

ВНИМАНИЕ: ПОДРОСТОК

Первая запись
 в «Трудовой»
Современные бизнесмены и предприниматели, безусловно, 

играют важную роль в нашей жизни. Они дают нам возмож-
ность приобрести красивые и нужные вещи, продукты пита-
ния, облагораживают облик сел и деревень, отстраивая со-
временные магазины и благоустраивая территорию вокруг, 
создают новые рабочие места. Их успех становится приме-
ром для подрастающего поколения, и именно это наклады-
вает на них очень серьезную ответственность за будущее, 
за судьбы этих мальчишек и девчонок, которые с восторгом 
смотрят на дорогие машины, красивые вещи и мечтают стать 
«такими же крутыми». 
С большой долей вероятности можно сказать, что многие 

предприниматели начинали свою трудовую деятельность бу-
дучи юными и, только почувствовав уверенность в себе, на-
чинали более энергично трудиться на благо себя, своей се-
мьи, и, в конечном итоге, нашего общества. Но ведь подрост-
ки не знают всего этого, они не понимают, что деньги не бе-
рутся ниоткуда, что их нужно зарабатывать, а это непросто.
И еще очень важно понять радость труда и гордость за пер-

вые заработанные деньги как можно раньше: лет в 14-15. В 
этом возрасте так остро подросток ощущает себя личностью, 
хочет доказать свою самостоятельность, быть независимым 
от родителей. Он хочет заработать и потратить деньги на ту 
одежду, которую считает красивой и модной (вместо прак-
тичной и классической, какую покупает мама), купить роли-

ки иливелосипед или мопед или еще, бог весть что, но сам. 
Встает вопрос как заработать?
Проблема трудоустройства несовершеннолетних сегодня 

стоит остро.
Работодатели не хотят обременять себя, взваливая груз от-

ветственности за детей. Ведь подросток будет работать полс-
мены, а кто будет выполнять работу в оставшееся время? 
Подростка нужно обучить, а через месяц-два он уйдет. Дети 
ленивы, безответственны. И что делать, если такой вот работ-
ник еще и заболеет? В общем, с детьми, одна морока. Зачем 
вообще их брать на работу?! Но ведь приучать к труду нуж-
но, и выше уже говорилось, как важно дать подростку зара-
ботать деньги.
Кроме того, на производстве подростки имеют ряд преиму-

ществ, потому что они более мобильны, их интересует рабо-
та только на летний сезон, когда многие хотят в отпуск, и ве-
роятность их внезапного ухода куда меньше, чем «исчезно-
вения» взрослого, готового перебиваться случайно подвер-
нувшейся подработкой на пару месяцев. А вот работоспособ-
ность у многих из них довольно высока, если есть цель, на 
которую и необходимы деньги.
В нашем районе, как и везде, предприниматели - тоже люди, 

и они берут на работу несовершеннолетних, но, к сожале-
нию, нелегально. А соответственно, эффективность раннего 
приобщения к труду смазывается. Ведь подросток знает, что 
он работает на птичьих правах, а хозяин, если можно так ска-
зать, «беспредельничает».
К примеру, детей берут на производство или даже на строй-

ку без медицинских книжек, без паспорта, не заключают с 
ними договора, не заводят трудовых книжек, выплачивают, 
как правило, меньше оговоренныхсумм. Каким вырастет че-
ловек, так начавший свою трудовую карьеру? Скорее всего, 
он, как многие сегодня, будет ругать своих часто сменяющих-
ся работодателей, перестанет верить в закон, станет пить, так 
как не будет постоянного места работы, которым нужно до-

рожить, не будет соблюдать трудовую дисциплину, так его хо-
зяин тоже ею пренебрегает.
Права несовершеннолетних можно отстоять через прокура-

туру или в суде, но это эмоциональное и нервное напряже-
ние и для семьи, и для подростков, и для работодателей. Неу-
жели нельзя просто сделать для наших детей такую простую 
вещь: устроить на работу в соответствии с законом? Ведь это 
эффективнее, чем покупать все, что требует любимое дитя и 
беспрестанно давать ему деньги.
Посмотрите в свои трудовые книжки, разве не берет гор-

дость, когда вы видите, что работаете с 14 - 17 лет, разве не с 
сожалением вы смотрите на подрастающее поколение, кото-
рое не желает работать, а только требует денег и шмоток. Так 
помогите заработать. Пробудите инстинкт охотника и добыт-
чика, но законно, на равных со взрослыми.
Что мешает завести на несовершеннолетнего трудовую 

книжку и торжественно ему вручить, объяснив, что теперь 
он часть трудового коллектива и должен честно работать, а 
по окончании срока работы пожелать ему удачи и пригласить 
на следующее лето, чтобы взрослые в летний период могли 
отдохнуть.
Нужно растить кадры, нужно воспитывать в наших детях 

гордость, самостоятельность, правосознание, ответствен-
ность и чувство собственного достоинства - вот тогда наши 
дети станут хозяевами жизни, а не рабами денег.
Всем известна фраза, что труд сделал из обезьяны челове-

ка, а сегодня труд делает из человека гражданина и хозяи-
на жизни.
Уважаемые работодатели, соблюдайте законодательство о 

несовершеннолетних, ведь это как нельзя лучше скажет и о 
вашей гражданской позиции, и о заботе о подрастающем по-
колении.

Л. ВОЙТОВА.
Главный специалист по делам несовершеннолетних

администрации Колыванского района.

Уважаемые жители 
Колыванского района!

Поздравляю вас 
с Днем физкультурника!

Сегодня это праздник не только 
спортсменов-профессионалов, но и тех, кто 
любит физкультуру и спорт вне зависимости 
от профессии и возраста.
Желаю вам крепкого здоровья и отличного 

настроения, развивать волю к победе и стре-
миться к новым достижениям!

А. М. ШПИКЕЛЬМАН.
Депутат Законодательного Собрания

Новосибирской области.

Уважаемые работники 
строительного 
комплекса!

Сердечно поздравляю вас с профессио-
нальным праздником — Днем строителя!
От души поздравляю всех строителей, ар-

хитекторов, проектировщиков, работников 
промышленности строительных материалов 
и ветеранов отрасли с профессиональным 
праздником. Ваш профессионализм и опыт, 
активная жизненная позиция, умение эффек-
тивно работать в сложных условиях остают-
ся ориентиром для новых поколений строи-
телей.
Желаю крепкого здоровья, семейного сча-

стья, благополучия и стабильности!
А. М. ШПИКЕЛЬМАН.

Депутат Законодательного Собрания
Новосибирской области.

Турнир памяти колыванских футбо-
листов состоялся в Колывани на стади-
оне «Старт».
В этот день  на трибунах стадиона си-

дели ветераны спорта, мальчишки и дев-
чонки, которые только учатся играть, а на 
дорожках разминались спортсмены двух 
составов сборной района, которым пред-
стояло сразиться за победу в этом матче 
памяти.
Поприветствовали собравшихся и поже-

лали удачи игрокам начальник отдела фи-
зической культуры и спорта администра-
ции района Р. Б. Быков, инициатор мат-
ча, общественный тренер детской коман-
ды футболистов А. В. Черданцев, который 
поблагодарил зрителей, игроков, всех при-
шедших в этот день на стадион, спонсора 
турнира Р. Б. Калиниченко за понимание и 
поддержку, уважение к памяти спортсме-
нов,  вклад в развитие детского и взрос-
лого футбола. Выступили в ходе торже-
ственной части и бывший спортсмен, тре-
нер, а ныне «хранитель и смотритель» му-
зея спортивной славы района Б. Н. Руднев, 
тренер футболистов П. П. Полев и ветеран 
футбола, не раз защищавший честь района   
в составе сборных В. Д. Стреж. 
Старт игре был дан после минуты мол-

чания в память об ушедших из жизни 
спортсменах, не единожды прославивших 
наш район.
На поле развернулась настоящая «бит-

ва». С самого начала игроки взяли от-
личный темп, разыгрывались интересные 
комбинации, точные передачи не раз вы-

зывали аплодисменты зрителей.  Автором 
первого забитого мяча стал Андрей Во-
лодин, умело обошедший защиту и акку-
ратно и точно ударивший по воротам. По-
сле этого  игрокам обеих команд  доволь-
но долго не удавалось преодолеть защи-
ту, игра шла в основном в центре поля. Не 
раз в хороших голевых моментах команду 
спасали вратари. 
Второй тайм после перерыва, во время 

которого состоялся и небольшой «раз-
бор полетов» каждой команды, начинался  
несколько вяло.  Казалось, все так и за-
кончится со счетом 1:0 однако во второй 
половине игра  начала быстро набирать 
обороты. Все чаще и чаще борьба велась 
возле ворот соперников, но безрезультат-
но. Лишь за сорок секунд до окончания 
матча Владимир Фрицлер принимает 
очень точную передачу и тут же сильным 
ударом с расстояния около 15 метров про-
бивает линию обороны  и забивает кра-
сивый, бесспорный гол расслабившимся 
соперникам. 
Определять победителя матча главному 

судье турнира И. Н. Кукушкину пришлось 
по серии пенальти, которую команды за-
кончили со  счетом 3:1 в пользу второго 
состава, ставшего победителем первого в 
истории Колывани  турнира памяти.
Отличную игру показали и «ветераны» 

Р. Быков, К. Дрожжин, и молодые игро-
ки братья Фрицлер, Никита Лаптев, Нико-
лай Потехин, Вячеслав Тархов, Иван Боча-
ров, Иван Клименков  (болельщики отме-
чали его сильный удар, хорошую скорость 

и точность передач, умение просчитывать 
последовательность действий и играть в 
прочной связке с товарищами по коман-
де), и многие другие футболисты. 

- Уходят мастера, люди, профессиона-
лизм которых стал хорошей школой для 
нынешних игроков,но они вырастили хо-
рошую смену - говорил Б. Н. Руднев. – И 
увидеть это можно в сегодняшней игре - 
многие из постоянных  болельщиков узна-
ют характерные приемы футболистов 60-
70 годов, которые и создают определен-
ный стиль игры. Конечно, иногда стано-
вится заметно, что стало больше жестко-
сти, даже агрессии,  иногда видны недо-
работки, непродуманность маневра, но это 
было и есть всегда. Радует, что ребята вы-
ходят на поле и играют с удовольствием, 
они поддерживают хорошую физическую 
форму, и уже они служат примером для са-
мых юных футболистов.

…Сразу после награждения и вруче-
ния памятных медалей мячами завладели 
мальчишки, «болевшие» на трибунах. Ко-
нечно, пока они во многом уступают тем, 
кто уходил с поля в насквозь промокших 
от пота майках, но азарт, с которым они 
пробовали переиграть некоторые момен-
ты, повторить передачу или забить мяч в 
ворота «как Володин», «как Фрицлер», го-
ворил о многом. И в следующих сезонах 
нас, думаю, ждет немало открытий – еще 
много – много лет, ведь пока есть мячи и 
мальчишки, будет жить футбол, и будут 
жить имена тех, кто посвятил ему жизнь.

Любовь ПАВЛУХИНА. 

«МЯЧ В ПОЛЕ»

В «Райском уголке»
Каждую среду после обеда в так называемой 

«сенсорной комнате» КЦСОН проходят группо-
вые коррекционно-развивающие занятия психо-
лога Ю.  С.  Колмыковой с ребятишками с ограни-
ченными возможностями.
За два с половиной  месяца, прошедших с на-

чала реализации проекта,  в комнате уже побыва-
ли больше тридцати человек, нуждающихся в пси-
хологической разгрузке. Комната универсальна, 
здесь с удовольствием занимаются  пожилые люди, 
дети из малообеспеченных семей и семей групп ри-
ска. А для ребят, у которых серьезные проблемы со 
здоровьем или отклонения в развитии, проводятся 
и индивидуальные, и групповые занятия. 



ГИРИ – спорт 
сильных 
и выносливых
Житель Колывани   А. С. Тузиков  много лет и времени от-

дал спорту.   В его копилке  множество медалей, грамот и 
кубков.   Самое главное то, что  Александр  Сергеевич име-
ет награды по разным видам спорта. 

- В школьные годы приходилось заниматься  бегом, лы-
жами, прыжками в высоту и длину, шахматами, шашками 
и другими видами спорта,  - сказал он.  -  И везде были 
свои  успехи и достижения.  Большая заслуга в этом  учите-
ля  физкультуры, который  был требовательным, уделял нам    
большое внимание.  Он и наставил меня на  спортивный 
путь, и в дальнейшем я уже не смог с него свернуть. 
После окончания школы  Александр Сергеевич пошёл в  

институт  физкультуры и спорта города Краснодар, где ро-
дился и вырос.  Получив  высшее образование  по специаль-
ности тренер-преподаватель,  он попал по распределению в 
Новосибирскую область. 
Имея хорошую физическую подготовку, А. С. Тузи-

ков  не пропускал ни одного соревнования.  Например, 
успешно выступал в личном первенстве по лёгкой атле-
тике.  Неоднократно ему приходилось  выступать и  в 
составе разных команд. Так, однажды попал  в группу 
тяжелоатлетов, и впервые  на помосте  пришлось «тя-
гаться» с гиревиками. Без опыта и предварительных 
тренировок Александр Сергеевич показал хороший ре-
зультат.  Это и послужило  дальнейшему  развитию  спо-
собностей в гиревом спорте.  
Состязания последовали одно за другим,  и практически в 

каждом  спортсмен брал  первые места.  Он является мно-
гократным победителем  чемпионатов России и области  
по двоеборью (толчок и рывок). А самая высокая  награ-
да  была  завоевана  в  1993 году, когда  выиграл чемпионат 
мира в Москве. Тогда в своей весовой и возрастной катего-
рии он установил рекорд:  гирей в 32 килограмма  за 10 ми-
нут  выполнил 156 рывков  левой и правой рукой.     

- Раньше гиревой спорт был уделом немногих. А вообще  
им можно заниматься в любом возрасте, начиная с тринад-
цати лет. Сейчас в этом спорте  немало  женщин.  Он разви-
вает много функций организма, - рассказал  Александр Сер-
геевич.  –  Особенностью занятий  с гирями является то, что 
они позволяют достаточно быстро развивать силовые  воз-
можности человека и главным образом его силовую вынос-
ливость.  При подъёме этого  снаряда   принимают участие  
все группы мышц: ног, туловища, рук.   
Сейчас Тузиков ветеран спорта, но благодаря своему та-

ланту, сильному характеру, идеальной технике он до сих 
пор не проигрывает. В декабре занял первое место  в межо-
бластных состязаниях «Сибирский богатырь». Толкнул  102 
раза  две гири по  24 килограмма. 
За свою жизнь атлет  подготовил немало хороших спор-

тсменов. Его воспитанники есть  в Ордынском, Купинском 
районах – там, где ему приходилось жить и работать. А. С. 
Тузиков был  учителем физкультуры, тренером Детских 
спортивных школ. С 1999 года живёт в Колывани. В настоя-
щее время он отец  четверых детей, дед шести внуков. 
На протяжении десятка лет в  соревнованиях  различно-

го уровня отстаивает честь нашего района и  тренирует  
колыванских ребят. Как говорит  мастер, в поселке  во-
влечь в спорт молодое поколение сложно, нет хорошей 
спортивной базы, специальных оборудованных помеще-
ний. 
Не так давно Александр  Сергеевич  был выбран прези-

дентом Федерации по гиревому спорту Новосибирской об-
ласти. В его задачу входит развитие и популяризация ги-
ревого спорта, привлечение детей и юношества к регуляр-
ным занятиям этим видом спорта,  подготовка и участие ко-
манд и отдельных спортсменов  в соревнованиях, развитие 
материально-технической базы и многое другое.  
Безусловно,  большую работу  по возрождению  тяжелой 

атлетики  он намерен провести и в нашем районе.
 День физкультурника - 2011  для А. С. Тузикова - двойной 

праздник,  ведь 13 августа он отмечает и свой день рожде-
ния. В нынешнем  году ему исполняется 58 лет. 
Желаем Александру Сергеевичу новых спортивных побед 

и достижений.  
                                                                          Ольга АФОНИНА.

4 12 АВГУСТА   2011 года № 32«Трудовая правда»

А. С. ТУЗИКОВ ВО ВРЕМЯ ТРЕНИРОВКИ.

Более шестисот предложений уже 
поступило в Общероссийский на-
родный фронт в Новосибирской об-
ласти в рамках формирования На-
родной программы.
Первые итоги по поступлению 

предложений в Народную програм-
му в Новосибирской области подве-
ли 4 августа на пресс-конференции 
Народного фронта Юрий Бернад-
ский - доверенное лицо Народно-
го фронта, президент Новосибир-
ской торгово-промышленной пала-
ты и Николай Сурков, координатор 
движения «Молодая гвардия «ЕДИ-
НОЙ РОССИИ» по Новосибирской 
области.
С 24 июня, когда стартовал про-

ект «Народная программа» Обще-
российского народного фронта, в 
обсуждении предложений приняли 

Более 3 тысяч новосибирцев 
внесли предложения 
в Народную программу

более 3 тысяч новосибирцев. И не 
только из крупных городов. В  37-
ми из 44 сельских районов области 
проводились и проводятся встречи 
с коллективами предприятий, орга-
низаций и учреждений, пенсионе-
рами, общественными организаци-
ями. 

 За это время было получено 627 
предложений в Народную про-
грамму. Была организована работа 
Интернет-форумов, что позволило  
максимально расширить террито-
риальный охват и получить 169 но-
вых уникальных предложений. 
Предложения, поступившие в На-

родную программу  от жителей об-
ласти, будут положены в основу ре-
гиональной составляющей предвы-
борной программы партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» на предстоящих 

выборах в Государственную Думу. 
Конечно, не все, ведь их очень 
много. По количеству поступив-
ших предложений Новосибирская 
область попала в первую десятку 
по России. Как пояснил на пресс-
конференции Николай Сурков, «в 
общероссийскую программу вой-
дут самые рейтинговые предложе-
ния, которые волнуют большинство 
населения», 
Что же конкретно предлагают 

новосибирцы? Как рассказал на 
пресс-конференции Юрий Бер-
надский, предложения касают-
ся самого широкого спектра про-
блем, требующих скорейшего раз-
решения. Самыми насущными 
для новосибирцев оказались во-
просы развития образования, до-
ступности жилья, пенсионного 
обеспечения и системы льгот. В 
значительной части предложений 
речь идет также о развитии нау-

ки, решении проблем ЖКХ и обу-
стройстве комфортной городской 
среды. 
Свои предложения в Народную 

программу жители области могут 
подать в общественную приемную 
В.В. Путина и ее местные отделе-
ния, в Общероссийский народный 
фронт в Новосибирской области, 
в региональный исполнительный 
комитет партии «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ», местные отделения партии. 
Все предложения, поступившие в 

Народную программу, еженедель-
но направляются в Москву, в Ин-
ститут социально-экономических 
и политических исследований, ко-
торый работает над Народной про-
граммой. В Новосибирской обла-
сти предложения будут собирать-
ся до конца августа. Народная про-
грамма станет основой предвыбор-
ной программы партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» и будет утверждаться на 
съезде партии в конце сентября это-
го года.

Пресс-служба Общероссийского 
народного фронта 

Новосибирской области.

НАРОДНЫЙ 
БЮДЖЕТ 
ОБСУДИЛИ 
В РЕЖИМЕ 
ОН-ЛАЙН

3 августа в Новосибирске началась процедура об-
суждения Народного бюджета областного центра. 
Первой темой стало формирование предложений в 
бюджет города по развитию энергетики, жилищного 
и коммунального хозяйства.
Обсуждение Народного бюджета проходило в не-

обычном формате. Во-первых, участником обсуж-
дения Народного бюджета мог стать любой жела-
ющий. Новосибирцы этой возможностью восполь-
зовались – в конференц-зале профильного департа-
мента не было свободных мест. Во-вторых, каждый 
пользователь сети Интернет мог наблюдать за хо-
дом обсуждения в прямом эфире. Наконец, помимо 
основной дискуссионной площадки в департамен-
те был организован телемост со всеми десятью рай-
онными администрациями города, откуда горожане 
также могли задавать вопросы и высказывать свои 
предложения.
В обсуждении Народного бюджета помимо пред-

ставителей общественности и простых новосибир-
цев приняли участие заместитель мэра – начальник 
департамента энергетики, жилищного и коммуналь-
ного хозяйства города Александр Кожин, председа-
тель комитета по жилищным вопросам мэрии Свет-
лана Стынина, эксперты и представители депутат-
ского корпуса.
Народный бюджет – ни что иное, как преднулевое 

чтение главного финансового документа. Раньше 
жители также могли участвовать в обсуждении до-
ходной и расходной частей казны областного цен-
тра. Принципиальное отличие Народного бюджета 
в том, что сейчас у жителей появилась возможность 
составить расходную часть по своему усмотрению. 
Участники обсуждения интересовались, сколько 
средств планируется направить на реализацию про-
граммы энергосбережения, реконструкцию систем 
водоснабжения, оптимизацию тарифной политики. 
Специалисты администрации получили несколько 
ценных предложений, которые, по их словам, найдут 
отражение в бюджете областного центра.
Разумеется, в рамках одной встречи обсудить все 

разделы бюджета невозможно. Поэтому встречи 
с общественностью в рамках Народного бюдже-
та будут проходить в течение всего месяца. В бли-
жайшее время власти обсудят с горожанами про-
блемы транспорта и дорог, здравоохранения и со-
циальной и молодежной политики, а также об-
разования, культуры и спорта. В последний день 
речь пойдет о промышленности и малом бизнесе. 
А после этого обсуждение Народного бюджета бу-
дет продолжено в районах области, так что у жи-
телей малых городов и поселков также будет воз-
можность внести свои предложения в финансовый 
документ. 

Пресс-служба Общероссийского народного
 фронта Новосибирской области.
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К Р И М И Н А Л Ь Н Ы Е
     А В А Н Т Ю Р И С Т Ы

или  
ОХОТА    ЗА    МИЛЛИОНАМИ

КОЛЫВАНСКИЕ СЫЩИКИ: 
ИСТОРИЯ, СОБЫТИЯ, ЛЮДИ

Из технического 
кружка – 

в технический ВУЗ
… Под таким девизом работает наш судомодельный кружок. 

И свои соревнования проводим с целью привлечения детей в 
технический кружки, пропоганда технических профессий и 
ориентации детей на рабочие и технические вузы. Сейчас об 
этом заговорили на самом верху, и будем надеяться на матери-
альную поддержку сверху. Пока же наш кружок поддерживает 
только ДОСААФ.
В Колывани нас приютил Андрей Петрович Дядев, а областной 

Совет выделяет средства для участия в соревнованиях.
20 июля наша команда вернулась из г. Мурома, где проходил чем-

пионат России по судомодельному спорту. Юноши заняли 2-е ме-
сто, а взрослые спортсмены 6-е. Всего участвовало 28 команд. Осо-
бо отличился Евгений Виканов. Он занял два первых места, вы-
полнил норматив «Мастера спорта» и зачислен снова в  сборную 
России. В 2012 году в составе юношей сборной будет представлять 
Россию на чемпионате мира в Германии.
Среди взрослых спортсменов надо отметить Романа Агафонова. В 

своих классах моделей он занял 1-е и 2-е место, выполнил норма-
тив «Мастера спорта». Так же мастерский результат показал Алек-
сандр Николаевич Виканов.
В сентябре надеемся принять участие в кубковых соревнованиях 

в г. Энгельс, где будут названы все члены сборной России. Мы бу-
дем бороться за свои рейтинговые баллы. Пожелайте нам успеха.

С. АГАФОНОВ.
Тренер сборной Новосибирской области по судомодельному 

спорту.

Информация о наличии задолженности по заработной 
плате в МУП «Колывань-Водоканал» была озвучена в 
январе 2011 года в эфире Колыванского телевидения в 
передаче с участием прокурора района.
С этого времени прокуратурой принимались меры к 

устранению нарушений трудовых прав работников пред-
приятия. За 6 месяцев 2011 года с просьбой о помощи 
в прокуратуру района обратилось более 50 граждан. В 
интересах всех обратившихся работников мировому су-
дье направлены заявления о выдаче судебных приказов 
о взыскании невыплаченной заработной платы на сумму 
свыше миллиона рублей. Более 500 тысяч рублей долга 
уже выплачено работникам.
За невыплату заработной платы в отношении директо-

ра МУП «Колывань-Водоканал» Переверзина В.В. (в на-
стоящее время уволен) возбуждено дело об администра-
тивном правонарушении. Еще одно дело об администра-
тивном правонарушении в отношении бывшего директо-
ра предприятия возбуждено в связи с тем, что он в тече-
ние длительного времени скрывал от надзирающих орга-
нов истинные размеры долгов перед работниками.
Вновь назначенный директор МУП «Колывань-

Водоканал» предостережен о недопустимости наруше-
ний федерального законодательства.
Результаты прокурорских проверок дают основания 

для вывода о том, что главной причиной сложившейся 
ситуации стало неэффективное управление предприяти-

ем. Не осуществлен надлежащий контроль за деятельно-
стью подведомственной организации и со стороны адми-
нистрации р.п.Колывань.
Следственным комитетом России проводится провер-

ка в отношении бывшего директора предприятия, по ре-
зультатам которой его действиям и бездействию должна 
быть дана уголовно-правовая оценка.
На финансовое состояние предприятия также повлия-

ли массовые неплатежи граждан и организаций за ока-
занные услуги. Так, в числе должников оказались адми-
нистрация р. п. Колывань, (учредитель «Водоканала»), 
ООО «Управляющая компания жилищного и коммуналь-
ного хозяйства Колывань» и другие.
При этом руководством МУП «Колывань-Водоканал» 

своевременных и действенных мер по взысканию дол-
гов не принято.
Прокуратурой района всем организациям-должникам 

предъявлены требования о погашении возникшей задол-
женности, часть из них удовлетворены.
Во взаимодействии с районной службой судебных при-

ставов на постоянной основе отслеживается ситуация с 
реальным исполнений судебных решений о взыскании 
задолженности по заработной плате.

С. ФЕДОСЕЕВ 
Помощник прокурора Колыванского района

юрист 3 класса.

СЛОВО ПРОКУРОРУ

ЗАДОЛЖЕННОСТЬ ПО ЗАРПЛАТЕ 
ВЗЫСКИВАЕТСЯ

ДЕТИ ВОЙНЫ 

Никогда об этом не забудем!
С Валентиной Игнатьевной 

Колесниковой (Михеевой) мне 
пришлось работать на протяже-
нии семи лет. Тихая, скромная, 
ничем особо не приметная жен-
щина вырастила не одно поко-
ление кандауровских малышей. 
Мы вместе проводили октябрят-
ские сборы и утренники, экс-
курсии. Валентина Игнатьевна 
работала в Кандауровской сред-
ней школе учителем начальных 
классов. Как она помогала пер-
воклассникам выводить пра-
вильно каждую букву, учила чи-
тать, считать, помнят все ее вы-
пускники. Они не забывают 
свою учительницу, пишут, зво-
нят, навещают. У этой женщины 
– самая обычная, казалось бы, 
судьба сельской учительницы.

…Родилась 31 декабря 1935 
года в Кандаурово, школу 
окончила здесь же, а потом по-
ступила в Новосибирске в пе-
дучилище. По распределению 
год отработала старшей пио-
нервожатой в 29 школе г. Но-
восибирска, а затем ее напра-
вили в Вандовскую малоком-
плектную школу. Так начина-
лась трудовая биография В. 
И. Михеевой. В 1958 году вы-
шла замуж за статного краси-
вого парня Николая Григорье-
вича Колесникова и  вернулась 
в Кандаурово. Стала работать 
в Кандауровской школе учите-
лем начальных классов. При-
няла фамилию мужа. За свою 
трудовую жизнь она вела и об-
щественную работу, была де-
путатом сельского Совета, ра-
ботала секретарем. Простая, в 
несколько строк, биография.
Но никогда нам и подрастаю-

щему поколению нельзя забы-
вать, что были в жизни людей, 
родившихся в тридцатые годы 
прошлого столетия четыре са-
мых страшных года, которые на-
всегда сделали их детьми вой-
ны. 

- Начало войны я не пом-

ню, - рассказала как-то о своем 
детстве Валентина Игнатьевна. 
- Меня только удивляло, что за 
столом у нас дома вдруг почти 
пусто стало. Семья была боль-
шая, а теперь нет отца, старшей 
сестры, старшего брата. Узна-
ла позже, что папу мобилизо-
вали в трудармию. Он работал 
в Колывани в артели «Красный 
луч». Там выделывали кожи, из 
которых солдатам шили полу-
шубки и сапоги. Старшего бра-
та, Петра, взяли на  фронт, а се-
стру Галину - на военный завод 
делать снаряды. Вскоре забрали 
на фронт и среднего брата, Ни-
колая. Остались  мама и трое 
детей. Она  со средней сестрой 
Надеждой работали в колхозе с 
утра до вечера, а мы с младшим 
братом Федей были дома. Ле-
том пололи грядки, обрабаты-
вали картошку, ходили в лесок 
за язычками – есть трава такая 
съедобная, за клубникой. В 1943 
году получили мы похоронку  
на Николая. Мама тогда силь-
но заболела. Мне в тот год как 
раз надо было поступать в шко-
лу, но я не пошла. Мама болеет, 
надеть мне нечего, в общем – не 
пошла. Училась читать дома с 
Надей, шестиклассницей. 

- А потом вернулся наш Петя. 
Он был тяжело ранен, долго ле-
жал в госпитале, но вылечить 
его не сумели. Правая рука у 
него не двигалась, ел левой, 
учился писать, как первокласс-
ник, тоже левой.  Хоть инвали-
дом пришел брат, но живой – и 
для нас это была большая ра-
дость в те дни. Жили, конечно, 
холодно и голодно, как и все. 
Дрова, помню, возили на  коро-
ве, запрягали ее или в тележку 
на двух колесах, или в санки, и 
везли. От хозяйства, хоть и дер-
жали его, нам ничего не оста-
валось после уплаты военных 
налогов. Мясо, молоко, яйца, 
шерсть – все сдавали государ-
ству. «Все для  фронта, все для 

Победы!», а сами жили на кра-
пиве, на пучках. Иногда мама 
приносила с покоса кусочек хле-
ба.

- В 1944 году я пошла в пер-
вый класс, а 1945 задумали мы 
переехать в Скалу. Нагрузили 
на тележку свой скарб, мама за-
прягла корову, ведет ее в пово-
ду, я сбоку прутиком погоняю. 
Какая-то женщина на въезде с 
нашей улицы увидела нас и за-
кричала: 

- Апросинья,  война ведь кон-
чилась, куда ты поехала,  здесь 
жизнь хорошая будет. 
Мама так и села на землю 

около коровы. Так долго жда-
ли этой весточки, так тяжело да-
лись эти военные годы, что ноги 
подкосились у нее. В Скалу мы 
все-таки переехали, но прожили 
там всего два года. У отца  на-
чалась малярия, а с этой болез-
нью рядом с водой жить нельзя. 
Вот и вернулись обратно в Кан-
даурово. 

- Погибшего брата помню до 
сих пор. Пока мы живем и пом-
ним всех, погибших в годы во-
йны – они с нами, они живы в 
нашей памяти. На нашем доме 
всегда были четыре звездочки 
прибиты. Три в честь погибших 
Колесниковых, а одна – нашего 
брата.

- Дай Бог, чтобы никогда не 
повторилась война, - закончила 
свое повествование Валентина 
Игнатьевна. - Чтобы наши дети 
и внуки не знали её, проклятую.
И сегодня Валентина Игна-

тьевна Колесникова не отходит 
от дел. Она часто приходит на 
уроки мужества к школьникам, 
рассказывает о военных годах. 
В такие минуты школьники слу-
шают ее рассказы, затаив дыха-
ние, и словно слышат далекое 
эхо войны.

В. И. ВОЛКОВА.
Член совета ветеранов, пред-
седатель  Союза пенсионеров 

России с. Кандаурово.

Генке снился страшный сон. За ним 
гнались тучи пчёл, а он, молодой и 
быстроногий, спасаясь от неминуемой 
гибели, бежал с пасеки деда Кузьмы в 
сторону своего родного поселка Рямо-
вое и никак не мог оторваться от страш-
но жужжащей и кусающей массы. От 
боли и страха  неминуемой смерти Ген-
ка дико закричал, и проснулся. 
От дикого, нечеловеческого крика 

проснулся не только Генка, но и все за-
ключенные барака № 7 исправитель-
но – трудовой колонии № 22 управле-
ния исполнения наказания МВД Чу-
вашской АССР.

 Проснувшиеся зеки по - разному от-
неслись к потревожившему их  сон. 
Одни ругались нецензурно, другие пы-
тались привести в чувство очумевшего 
от потрясения Генку. Придя в себя и 
поняв, что он, Генка Агеев, находится 
не дома, а в зековском бараке, тот успо-
коился и прилег на кровать, но долго не 
мог заснуть. Сон не шёл. Его тревожили 
воспоминания о малой Родине – таеж-
ном поселке, где он родился и вырос, 
где проживали и проживают друзья 
детства и юности, а также его родные, 
которые, как известно ему из писем, 
ждут  своего непутёвого сына. Послед-
нее время ему постоянно снился родной 
поселок с его добротными домами, шко-
лой, в которой он учился, клубом, куда с 
ровесниками бегал смотреть кино. Сни-
лись родные и знакомые, которые посто-
янно наставляли его на путь истинный. 
Эти сны его выматывали, он часто про-
сыпался и не мог долго заснуть, а когда 
засыпал, то сновидения продолжались, 
как многосерийное кино. Едва засыпал, 
как наступало утро, и он просыпался 
от крика дежурного полностью разби-
тый, и долго после этого не мог прийти 
в себя. И в этот раз на него нахлынули 
воспоминания, которые разбередили 
Генкину душу. Жизнь Агеева была не-
путевая, и виной этому был он только 

сам. Рано он встал на скользкий пре-
ступный путь, это была его уже третья 
судимость. Работать он не хотел, любил 
погулять, что в конечно счете привело 
его на скамью подсудимых за кражу. 
После первой судимости и отбытия на-
казания вновь попался на краже, а затем 
получил наказание и за разбой. Вот уже 
десять лет не был он в родных краях. 
Из писем родственников ему стало из-
вестно, что их поселок неперспектив-
ный, лес вокруг весь выпилили, людям 
заниматься стало нечем, и многие стали 
уезжать. Так в воспоминаниях и думах о 
будущем он не заснул до утра. Вечером 
перед отбоем, в курилке его кореша  Ва-
сильев и Кубрин стали расспрашивать о 
его ночном поведении. Агеев рассказал, 
что его постоянно мучают сновидения, 
снится родной поселок, знакомые. «Сны 
какие –то детские у тебя. Что хорошего 
в твоей деревне, что бы она ещё сни-
лась?», - спросил Васильев.  « Во – пер-
вых, не деревня, а лесозаготовительный 
поселок. А знаменит он природой, все 
мои земляки зажиточные, а один даже 
миллионщик. У нас даже есть железная 
дорога, правда только узкоколейная, но 
поезда ходят », - начал рассказывать 
Агеев. «Ну, ты и ботало, загнул. Мил-
лионщик! Где это видано? В Советском 
Союзе, в каком-то поселке - и миллион-
щик?», - запротестовал Васильев. «Это 
его так в деревне называют, а на самом 
деле он очень богатый. Пасеку держит 
большую, а таёжный мёд очень полез-
ный и дорогой. Он сам рассказывал, что 
его мёд закупают московские богачи. 
Это лет десять назад его уже называли 
миллионером, а сейчас, наверное, он 
уже точно такую сумму накопил. Му-
жик он прижимистый и денег на ветер 
не бросает», - закончил разговор Агеев. 

(Продолжение следует)
В. ПАВЛОВ.

Пенсионер МВД, 
житель Колывани.


